

EL OBRERO

BALEAR

Órgano de la Federación Socialista Balear - Defensor de la clase obrera

Año XXXVI.—Núm. 1738 Palma de Mallorca, 22 de Noviembre de 1935 PRECIO: 15 céntimos

DEL MITIN DE ALIANZAS OBRERAS

Con una concurrencia muy numerosa, pese al tiempo lluvioso que hizo, tuvo efecto el domingo último, en el «Balear», el anunciado mitin organizado por el Comité de Alianzas Obreras, que presidió el compañero Rafael Rigo.

Los numerosos estandartes de las entidades adheridas al acto, daban a éste un fuerte matiz obrerista y revolucionario.

De la balaustrada circular del amplio teatro, colgaban cartelones, entre otros, del tenor siguiente: ¡VIVA LA REPÚBLICA SOCIALISTA!—La Juventud Socialista os invita a QUE AYUDEIS A LOS PRESOS—NI UNA EJECUCIÓN MAS—LIBERTAD PARA TODOS LOS ANTIFASCISTAS—CONTRA EL FASCISMO, ASESINO—Los obreros parados se adhieren, ¡PAN Y TRABAJO!

A la hora señalada, el compañero Rigo declara abierto el acto y explica el objeto, saludando, en nombre de A. O. a la clase trabajadora y a los compañeros presos.

OTERO. Habla en representación de las juventudes Comunistas. Condena la guerra y, refiriéndose a la de Abisinia, señala a la juventud mallorquina el peligro que puede derivarse de nuestra situación geográfica. Dice que los que derramaron su sangre en Marruecos ahora son parados forzosos.

Censura no se arbitren medios para dar ocupación a los parados mientras los hay para reparar las averías del coche de la alcaldía ocasionadas en una juerga del Alcalde y otros gestores.

Ataca el proyecto de movillización, de Gil Robles, y se oyen voces de ¡abajo la guerra!

Aboga por la movillización de la juventud socialista y comunista, por la paz y la justicia social.

IGNACIO FERRETTJANS. Representa a la U. G. T. y a la Socialista. Dice que su intervención implica el reconocimiento por parte de los organismos que representa, de la necesidad de unificar las fuerzas obreras. Los presos y condenados a muerte son motivo sobrado para ello, dice, a parte el trabajo de zapa que se hace contra la República. Hay que extender las alianzas obreras.

Ante la presente farsa política dirigida desde Roma, es necesario, dice, reforzar las organizaciones obreras y aprestarnos a las batallas que se aproximan.

Se rehúye las elecciones, para evitar el plazo legal de libertad, que no podrían resistir los actuales gobernantes.

Alude a los proyectos de leyes económicas, diciendo que estos benefician a los poderosos y perjudican a los humildes; se amplían las consignaciones para guerra y represión y se cer-

cenan las de cultura y obras públicas.

Se refiere a la represión de Asturias, concluyendo que ésta matará a la Ceda y al Partido Radical.

Hace alusión a la quiebra de «Crédito Balear» y relata que un pobre hombre de Andraix, sin trabajo, enterado de que no podía retirar los ahorros de toda su vida de trabajos y sacrificios, intento suicidarse y rota la cuerda con que quería ahorcarse, cayó y murió de resultados de la caída. Una mujer también se ha vuelto loca por la misma causa.

Mientras tanto, sigue diciendo, los mangoneadores de Crédito Balear, que se hallan en descubierto con éste por valor de millones de pesetas, continúan en libertad y haciendo vida fastuosa. Pero si llega a formarse un Gobierno de izquierdas, habrá que hacer la justicia debida.

JOSE SILVA. Representa a la C. G. T. U. Dice que ante la represión desencadenada por todas las fuerzas tradicionalistas, precisa sentar las bases de nuestra emancipación.

Comenta un discurso de Gil Robles en el que éste pide dinero para los humildes, pero el dinero solo aparece, dice, para guerra. Para el paro obrero, nada. Los campesinos son desahuciados por millares.

No cree se vaya a unas elecciones si no se hace una fuerte presión por parte de los trabajadores. De lo contrario, esta situación desembocará a un golpe de Estado, pese a los negativos de Gil Robles. Para impedirlo, las Alianzas Obreras representan el primer paso.

Dice que la C. G. T. U., con el fin de lograr la unificación de las fuerzas dispersas, ha acordado disolverse e ingresar en las organizaciones más fuertes en cada localidad, y en el caso que éstas resulten ser de la pro-

pia C. G. T. U., que un Congreso decida la conducta a seguir.

JOAQUIN MAILLIN. Habla en representación del Partido de unificación Marxista.

Hay dos octubres históricos que señalan el camino, empieza diciendo. El ruso de 1917 y el nuestro de 1934. Este, que triunfó, es nuestro punto de partida. Si se piensa en una dictadura burguesa, es porque triunfamos en Asturias.

Analiza el sistema bancario del capitalismo, que califica de robo. Lo mismo dice de las empresas ferroviarias y de otras industrias. Si hubiésemos triunfado definitivamente en Asturias habríamos destruido ese robo. Esta lección: Unámonos y podremos hablar en nombre de una Central única. Debemos hacerlo recogiendo las palpitaciones que salen de las cárceles.

Ya que se nos priva el criticar al enemigo, defendéremos a los amigos. Primero al Presidente del Partido Socialista que vuelve a estar en la cárcel, después de haber salido de ella para enterrar a su compañero (voces: ¡Viva Largo Caballero! ¡plausos y puños en alto). Treinta años de presidio por no ser un Strauss, un ladrón; por ser un auténtico defensor de la clase trabajadora. Pero sepan sus jueces que el proletariado está a su lado.

Lo mismo Gonzalez Peña, que supo, ante los jueces, afrontar gallardamente la situación. Como Manso, Gonsé y María Martínez, que también nosotros tuvimos nuestra parte en la revolución. Los muertos y los presos dicen: ¡Unios! ¡Unios! ¡Unios!

Y cuando salgan los presos no entonarán música de Strauss, sino La Internacional, yendo a terminar la revolución empezada en octubre.

JAIME GARCIA, en representación de la Federación Socialista Balear.

Empieza refiriéndose al levantamiento del estado de excep-

ción en esta Provincia. En compensación, dice, se entrega los oradores a la policía, la que es árbitro en la interpretación de los discursos.

Protesta de la ausencia, en el acto, de la Prensa local diaria, que habría hecho acto de presencia, de tratarse del Padre Laburu. Esa Prensa, sigue diciendo, nos abruma con informaciones sobre el robo en la Catedral de Pamplona, pero no nos ha dado referencias sobre quienes han robado a las 25 mil familias que tenían depositados sus ahorros en el «Crédito Balear».

Refiriéndose a la Alianza Obrera, dice que el acto que se está celebrando, destruye las dudas que pudiera haber respecto de la buena voluntad de los socialistas.

Cuanto a la decadencia de la actual situación, advierte que el último estertor es el más fuerte, por lo que hay que estar alerta.

Ya se ha visto, sigue diciendo, la consistencia moral del Partido Radical. Hace trece meses no se permite la publicación de «El Socialista» contra los ladrones, cuyas denuncias se han comprobado ahora.

Se extiende en consideraciones sobre la labor del Ayuntamiento republicano-socialista, en favor de las clases humildes. Por eso aquella labor ha sido destruida por la Comisión Gestora, que ha reducido, además, a cuatro los días de trabajo de sus brigadas obreras. No se pagan las deudas, excepto las derivadas del accidente del coche oficial ocasionado en una juerga del Presidente y varios gestores. Lo mismo pasa en la Diputación cuyos proveedores ya no quieren servirle ni pan, porque no paga.

Termina haciendo un llama-

miento en pro de los presos y sus familias.

HERIBERTO QUIÑONES. Habla por el Partido Comunista.

Frete al concepto de destructores en que se tiene a los socialistas y comunistas, analiza la política arancelaria y económica del Gobierno, concluyendo que mientras en Asturias se siente una aguda crisis en la industria hulleira, se amplían las importaciones de carbón inglés. La política ganadera es perjudicial al interés general del país, que se sacrifica al de los acaparadores.

Refiere varios hechos en los cuales la justicia se ha ensañado contra socialistas, comunistas y republicanos.

Niega que los principales edificios de Oviedo fuesen destruidos por los revolucionarios, sino que lo fueron por las fuerzas del Gobierno. Cita a este respecto los casos del Teatro Campomamor, la Catedral, la Iglesia de San Pedro y la Casa del Pueblo de Satondrio.

Relata numerosos casos de refinada e intensa crueldad a que se sometió a los revolucionarios, asesinatos cometidos en sus personas, y el trato inhumano que se da a los presos.

Cuanto a las Alianzas Obreras, opina de haber constituirse cuanto antes y que, en adelante los actos de propaganda ya no deben de ser de tal o cual partido, sino de la A. O.

Termina abogando por una organización única en la U. G. T. y por el frente popular antifascista.

Se leyeron varias adhesiones y el compañero Rigo declaró terminado el acto.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

Obreros: Pedid el indulto del compañero Florentino Prieto, condenado a muerte.

Trabajadores: Socorred a los presos político-sociales.

La rectificación del Censo Electoral

Trabajadores: Hasta el 30 del mes actual podéis pedir la inclusión en el censo electoral los que, teniendo derecho al voto no esteis en las listas o, estando en ellas, aparezcáis con alguna inexactitud. Este derecho se adquiere a los 23 años (varones y hembras).

Para todo lo relacionado con este asunto acudid al local de la Federación Socialista Balear, calle Sindicato núm. 176, Palma, en donde hallareis el censo general y una comisión encargada de los trabajos pertinentes.

Sinceridad y claridad

El frente único ha sido un problema vivo en todos los tiempos, pero en la actualidad está colocado en el primer plano de la vida obrera nacional como una necesidad ineludible, ya que todos los trabajadores comprenden la importancia fundamental que la resolución favorable de este problema tiene en relación con la vigorosidad y eficacia del futuro desarrollo del movimiento político y sindical del proletariado.

Los jóvenes socialistas, atentos siempre a los problemas vitales de la clase obrera, estudian con todo interés y seriedad las posibilidades de unión entre las diversas fracciones proletarias para hallar un sistema que satisfaga los anhelos de todos los trabajadores en materia tan fundamental y delicada. Y piden a los demás jóvenes obreros de otras tendencias que cuando pongan su pluma o su palabra al servicio de tema tan importantísimo lo hagan con el maximum de objetividad, para no enjuiciarlo con criterio estrecho sino con alzada de miras, y sean la claridad y concreción de las ideas que expongan sobre la materia normas constantes que impidan la formación de juicios confusos en las mentes de los trabajadores.

El frente único es uno de los problemas que no se deben tratar e intentar resolver manteniendo como punto de vista las conveniencias de partido. La visión partidista nos lleva a enjuiciar a los demás con evidente injusticia y a acentuar, en lugar de borrar, las diferencias existentes entre las fracciones obreras que se aspira a unir.

Si para llevar a cabo la labor de unión se estima necesaria por algunos de los grupos obreros la crítica de los demás, ésta debe ser elevada y noble, sin palabras que hieran a los criticados y despierten en ellos el espíritu de partido, tan estrecho y absoluto.

Pero, sobre todo, la norma absolutamente precisa para conseguir la unión de la clase trabajadora es la lealtad en las intenciones, el juego limpio de todas y cada una de las fracciones que aspiran a unirse. Sería criminal que cualquiera de ellas intentase especular en su beneficio exclusivo con tan vital problema y sembrase, con respecto a él, la indiferencia o el escepticismo en la conciencia de los trabajadores.

Por ser la unificación obrera una experiencia no hecha aún en la que todo el proletariado tiene puestas sus más caras esperanzas, serían merecedores del fusilamiento los que una vez realizada esa unión, tras tantos trabajos y sacrificios, obligasen con su conducta a los distintos grupos a separarse de nuevo.

Tenemos que considerar imprescindible para llegar al frente único el que todas las fracciones del proletariado se atengan a las consideraciones hechas más arriba, y debemos rechazar públicamente, con razones claras y contundentes, a aquellos en cuyos labios el frente único sea sólo puro canto de sirena.

Las consignas dobles en materia que, como he dicho antes requieren absoluta claridad, llevan la desorientación al cerebro de los trabajadores y hacen un daño inmenso al interés general de la clase obrera.

* * *

Es una equivocación pretender la fusión de los organismos políticos y sindicales en lugar de la creación y desarrollo de las Alianzas Obreras y Campesinas. Equivale ese propósito a colocar el carro delante del caballo, y los problemas debemos abordarlos y resolverlos en el mismo orden en que las circunstancias los tienen planteados. Este orden no es otro—no puede ser otro—más que el siguiente:

Reorganización de los cuadros políticos y sindicales hasta colocarlos en las condiciones de potencialidad efectiva en que se encontraban hace más de un año y paralelamente constitución de las Alianzas Obreras y Campesinas.

Más tarde, cuando en el seno de las A. O. y C. nos hayamos compenetrado perfectamente en cuanto a programas y métodos de lucha, cuando nos conozcamos lo necesario para que nuestra armonía tenga bases firmes, cuando el espíritu de fracción no pueda hacer estragos porque lo haya anulado o eclipsado la fraternidad vivida, entonces sonará la hora de la fusión política y sindical de los diversos organismos obreros integrantes de la Alianza.

Ahora, no. Si ahora nos fusionásemos no haríamos nada útil. Los recelos mutuos, las desconfianzas fiscalizadoras, las maniobras de todas clases harían de la fusión una Babel proletaria donde nadie se entendería, y donde todas las energías serían consumidas en luchas internas, de fracción a fracción.

Convénzase todos: la fusión política y sindical tendrá que ser posterior a la unidad de acción. Por ello hay que decirles claramente a los trabajadores que sólo deben pensar en las Alianzas Obreras y Campesinas manteniendo, por tanto, la independencia de sus organismos respectivos, así en el orden político como en el sindical.

Hay que acabar con la doble consigna de Fusión y Alianza por el confusismo que está sembrando entre todos los trabajadores y es imprescindible que nos decidamos por la única posible y necesaria: la Alianza Obrera y Campesina.

ANTONIO CASTRO

Cárcel Modelo de Oviedo.

Pequeñeces

Se ha celebrado en Grecia «con toda libertad» el plebiscito que ha vuelto a Jorge al trono de sus mayores.... ¡ninguno de los cuales era griego! Claro es que tal plebiscito se ha celebrado bajo una dictadura militar que había metido en la cárcel a 437 intelectuales y a otros muchos que, por no serlo, no se cuentan.

Tengamos presente que en los pueblos de opinión débil la cabra tira siempre al monte.

En Grecia podrán tirar de la oreja a Jorge. ¡Ventajillas!

En Italia no pueden comer carne tres días a la semana. Suponemos que no será por falta de borregos.

D. Juan III ha demostrado que es el más listo de los ax-infantes, casándose con una persona de su familia.

Con ello sigue la tradición de los suyos, que, de este modo, estaban seguros de conservar el aire de familia contra posibles, y probadas intromisiones.

Y usted que no diríamos es, to si no hubiese cavernícolas que miran a ciertas degeneradas familia con inmerecida devoción.

La cual constituye un peligro para otras devociones merecidas.

Al reverendo Obispo de Málaga le han regalado un bastón de mando. Suponemos que habrán sido sus partidarios. Y en este caso no nos extraña sino porque hubiese estado más propio un zurriago.

Los radicales en vez de limpiar el partido expulsando a los straperlistas, se han solidarizado con ellos. Y la Ceda se ha solidarizado con el partido radical. Luego todos son unos.

El partido radical es consecuente. En toda su existencia no ha hecho otra cosa que acreditar a la República.

Unanimo, para explicar que Lerroux no se hubiese hecho monárquico, decía: «Sigue haciendo de republicano para que ninguna persona decente pueda serlo.»

Dice el organillo local de la Ceda: «vendrá Azaña con su esposa (no con D. Cipriano)....»

Esperamos que cualquier tratamiento les aclare a los luises lo que eso significa.

El órgano del Vaticano dice que si Italia lucha en Abisinia contra la Justicia lo hace por caridad («A B C del 8 de noviembre, Ramiro de Maetzu).

¡Qué concepto de la caridad y de los fieles tienen en el Vaticano!

Teatro de la Casa del Pueblo

El próximo domingo de 5 a 8 de la tarde GRAN BAILE DE SALA por una gran orquestina.

Los que visten sotana

En Montuiri, como en muchos pueblos de Mallorca, hay muchas víctimas de los fariseos de la Iglesia.

Hay uno, de los tales, joven, de estatura alta que anda con pasos largos, los pies algo extraviados y mirando siempre con la vista al suelo. Este señor, en tiempos del bienio, fué organizador sin desmayo de una serie de conferencias (que hasta llegaron a provocar asco entre sus infelices corderitos) contra la Escuela laica y la Orden de quitar la imagen de Cristo de las escuelas.

Nosotros los hombres de espíritu liberal, estimamos indispensable la Escuela laica, por su enseñanza neutra, y al margen de todas las ideas religiosas; y en cuanto a la imagen de Cristo, ¡qué hubierais dicho si Fernando de los Ríos como socialista, hubiera ordenado sustituirla por el retrato de Carlos Marx, o de Pablo Iglesias, tanto o más dignos de respeto que Cristo? Ya sabemos cual hubiera sido vuestra propaganda. Rebatir más el clavo sobre la ignorancia.

Bueno, vamos al grano en cuanto al fariseo antes indicado. El tiene una escuela particular donde asisten a clase unos 25 o 30 alumnos, y según estoy enterado pagan 8 pías, mensuales, lo que supone para el un ingreso de unas 300 pesetas, teniendo en cuenta que la clase de su escuela, la mayor parte de tiempo corre a cargo de un joven de unos 18 años, inválido, sin título alguno, y si no estoy mal enterado le paga unas 50 pesetas al mes. Los motivos de no asistir a dar clase es que 3 días por semana tiene que ir a la parroquia a cantar es *vorí-vou*, para ganar otras tantas pesetas, que son los lunes, miércoles y viernes, esto sin contar cuando hay algún funeral. Además veo que hace muchos viajes a Palma. En fin, para mí los padres que han sus hijos a dicho señor podrán ver claro que al que no conviene la Escuela Unica, es solamente a estos señores, más de la peseta que de Cristo, porque poco les importa la doctrina de Cristo (como que ellos son los que menos la observan) si no estas cantidades que perciben, al amparo de muchos infelices que todavía creen en ellos. Pero... muy bien se ha guardado dicho señor, de encargar a las beatas peludas, desde el confesionario, que digan nada sobre este particular. Como que le afecta a él, cómo para combatir de una manera asquerosa todo cuanto se ha legislado en Justicia en este pueblo, y en el resto de España.

Podría citar tantos negocios cometidos a espaldas de la ignorancia por los fariseos que difícilmente se podrían enumerar. Pero para no dejar en paz a esta gentuza, voy a citar al-

gunos. Antes del advenimiento de la República en España, en Montuiri, los bichos que visten sotana, todo el tiempo de la cosecha, mendigaban trigo en nombre de esta serie de bustos inmóviles, de madera o de yeso, que no comen ni ven, y claro en, vista de que los santos no comían ¡quien se lo comta? Por orden de Cristo, ellos son los encargados de repartir a los necesitados todo lo que sobra el rico, después de atendidas sus necesidades de ordinario, cuantos donativos recaudan. Pero aquí nunca han repartido nada. ¿Se lo comían ellos? Claro. Uno de tantos negocios a espaldas de la ignorancia.

Otro negocio: También en este pueblo, cuando se encarga algún funeral pomposo, de *cera nueva*; una vez acompañado el difunto al cementerio, recuperan las velas y se las quedan, para cuando se muera alguno que no quiere tanta pompa y se la ponen vieja pero que también le hacen pagar *cera* de la que ya está pagada del que hizo el oficio de *cera nueva* y si no se termina, vuelven a *enclufarla* otra vez, a uno de estos que no quieren pompa y como todavía no están conformes, hacen otro negocio al vivo llamado *la oferta* que consiste en que a mitad del oficio los curas que están oficiando interrumpen la función, sacan una bandeja, y principiando por los que presiden el duelo, van desfilando los asistentes obligadamente por vergüenza, y sin pedir permiso al que ha encargado el oficio, y por tanto es el dueño de la función. ¡Otro negocio de los fariseos!

Además, a raíz de la Reforma Agraria de Marcellino Domingo, éste fué villendado por los fariseos de una manera brutal, solo por el hecho de haberse propuesto devolver a los campesinos aquellas tierras que antes ya eran del pueblo, y que le fueron robadas por los antepasados de los que las poseen, desde las alturas del Poder. Pero ahora estos charlatanes de la Iglesia, muy bien han sabido callarse la reforma del Crédito Balear y Banco Agrario, de los ahorros legítimos de los humildes, como gente de orden, paz y justicia (según ellos). Tampoco se han atrevido a subir al púlpito, a condenar la guerra de Italia contra Abisinia y decir a las madres, que todas a una han de votar a los socialistas y demás partidos de izquierda, por ser los únicos que luchan contra la guerra, y por tanto los únicos que han de evitar que la burguesía hipócrita se los lleve al campo de batalla solo para defender sus intereses y medrar a su antojo.

Salud, fariseos, y hasta otra.

Un amante de la Justicia

Montuiri Noviembre 1935.

El Grupo Juvenil Socialista de la Libertad, inaugura su centro de enseñanza

El domingo último, a las cuatro y media de la tarde, en el local del Grupo Juvenil Socialista de La Libertad, tuvo lugar un vino de honor para celebrar la creación de una escuela nocturna, en la que los muchachos puestos a trabajar sin la instrucción debida podrán hacerse con los conocimientos precisos para ser unos buenos ciudadanos.

Con tal motivo se reunieron numerosos compañeros y compañeras en representación de las organizaciones socialistas y sindicales de Palma y suburbios.

Presidió el compañero Juan Rado, que explicó los altos fines de la escuela y la ofreció a los reunidos, de los cuales dijo esperaba la cooperación y el apoyo que merece semejante obra.

Brindaron por el éxito de la empresa los compañeros: Juan Vidal, que ha de regentar la escuela, y explicó el programa que piensa realizar; García Galán, por la A. Socialista; J. Rebasea, por EL OBRERO BALEAR; A. Roca, por la Juventud Socialista; B. Simó, por la F. de J. Socialistas de Baleares; I. Ferrerjans, por la U. G. T. y J. García, por la F. Socialista Balear.

El Orfeón Proletario, que había dado comienzo al acto cantando el himno de las Juventudes Socialistas, lo cerró, previas unas palabras de agradecimiento del compañero Rado, cantando la Internacional.

Fue un acto de emoción socialista y de camaradería.

Federación Provincial de Juventudes Socialistas

En la reunión celebrada el día 14 Noviembre 1935 se tomaron los siguientes acuerdos:

Aprobar el dictamen sobre creación del semanario juvenil y para presentar al próximo pleno.

Se recibe una invitación para que asistamos a un vino de honor organizado por el Grupo Juvenil de La Libertad.

Se acuerda que en representación de esta C. E., vaya el camarada Simó.

Se acuerda reunir el Comité Provincial el Domingo 15 de Diciembre 1935.

Se ha recibido un giro de 75 pts. de la Sección de Alaró. Asisten Gil, Simonet, Rado, Roca, Mascaró, Rigo y Simó.

Como se persigue a los republicanos auténticos

El Consejo de Esquerra Republicana, de Felanitx, ha dirigido a D. Bernardo Jofre el siguiente escrito, que gustosos reproducimos:

«Teniendo conocimiento este Consejo Local de «ESQUERRA REPUBLICANA» de que, con motivo del acto político celebrado el próximo pasado domingo, 10 de los actuales, con éxito franco y rotundo, venis sufriendo molestias y persecución intentándose vuestra separación del Cuerpo de Telégrafos, propuesto a la Asamblea General, en la reunión de ayer, los siguientes extremos que fueron tomados por unánime aclamación.

Protestar enérgicamente del desafuero que representa el expediente ordenado contra vuestra actuación ciudadana, atentatorio al art.º 41 de la Constitución que, taxativamente, dice: «No se podrá molestar ni perseguir a ningún funcionario público por su opinión política, social o religiosa».

Renovar nuestra simpatía y adhesión al Presidente del Consejo Provincial, honrado funcionario del Estado, D. Bernardo Jofre, que en toda ocasión, en el ejercicio de la abogacía, defendió tenazmente al perseguido por la reacción monárquico-cercarial que estamos padeciendo; y

Dar la mayor publicidad a los acuerdos de esta Organización para que sirva de constancia en el futuro próximo la inevitable vindicación republicana.

Felanitx, 18 de Noviembre de 1935. — Por «ESQUERRA REPUBLICANA». — El Secretario, J. Oliver.—V.º B.º — El Presidente, P. Oliver Domenger.

DE MANACOR

Abajo los ladrones

Hace todavía muy pocos días que han asesinado a un sujeto al decir de la prensa por ser un atracador. Y al mismo tiempo toda la «prensa», ha puesto el grito en el cielo, dando la noticia de que en Mallorca existía una banda de atracadores; y claro está que nosotros no conformes con lo que haya dicho cierta clase de «prensa», hemos examinado punto por punto varias de las cuestiones que nos afectan y entre ellas hemos encontrado algo que se parecía por su aspecto y característica a un atracador a mano armada y con bandas de pistoleros bien adiestrados.

El resultado de tal descubrimiento es que nuestra Gestora ha negado las vacaciones a unos cuantos obreros que trabajaban por cuenta del Ayuntamiento hace bastante tiempo y decimos nosotros: si uno o varios individuos le roban a otro, se les dará el nombre de atracadores, pistoleros o ladrones.

Ahora bien, si estos mismos individuos son Gestores, de la Ceda o Radicales, entonces la misma prensa que a unos los ha calificados de atracadores, a los Gestores les llaman con grandes títulos: Graudes, Grandísimos o regrandísimos Patriotas. ¡Que poca vergüenza tiene cierta gentel! ¡Abajo los ladrones! de los obreros.

Jaime Llisteras

Juventud Socialista Palmesana

Convocatoria

Camarada: Se te convoca a Junta General ordinaria para el día 26 del mes actual a las 9, noche, y en la que se tratarán los asuntos que a continuación se expresan.

- 1.º Acta anterior.
- 2.º Cuentas.
- 3.º Socios.
- 4.º Gestión Comité.
- 5.º Nombramiento cobrador.
- 6.º Dimisión y nombramiento de delegado al Comité P. y N.
- 7.º Asuntos generales.

Dada la importancia de esta reunión, los momentos difíciles y decisivos para el Socialismo, faltarías a tu deber de militancia si no hicieras acto de presencia.

Palma 12 de Noviembre de 1935. — P. A. del C.: El Secretario, A. Roca.

TEATRO DE LA CASA DEL PUEBLO

«Arriba los pobres del Mundo»

La falta de espacio no nos permite dar una información como se merece la velada del sábado en la que se puso en escena, con verdadera propiedad por la compañía dramática Ramis-Marlón, la obra escrita por nuestro compañero Jacinto Sánchez, titulada «Arriba los pobres del mundo». Estampas sociales arrancadas de la realidad y colocadas con verdadera maestría por el camarada Sánchez las cuales fueron interpretadas muy acertadamente por los artistas que componen dicho elenco.

Se destacaron en primer lugar la señora Ramis, que hizo ver al público, como en el monólogo que tiene en el segundo acto, al final del cual fue ovacionada. Muy encuadrado en su parte, Amengual, que supo muy acertadamente interpretar el papel de Indalecio; muy bien Miguel Estrems, que también se le ovacionó un mutis en el primer acto en el papel de sacristán servil del cura, que encarnaba en el camarada Cadenas y que supo pintar bien a esa clase de

seres ruines, sátiros y malvados que, como dice Sánchez en su obra «dejan la conciencia en un confesionario para que no les estorbe». Muy bien las beatas y el lechero del primer acto, que interpretó Martín. Todos fueron muy aplaudidos.

Bonita velada. Así deseamos que se repitan con frecuencia.

Nuestra propaganda

Se esta llevando a efecto una intensa campaña de propaganda socialista, en los suburbios de Palma y pueblos de la isla, con un éxito superior a los cálculos más optimistas de los organizadores.

El sábado último, organizado por el Grupo Socialista respectivo tuvo lugar en la Vileta un importante Mitin, que fue concurridísimo, en el cual reinó gran entusiasmo.

El lunes siguiente sucedió otro tanto en La Soledad, en un acto organizado por el Grupo Juvenil de ese suburbio.

El miércoles de esta semana, en Alaró se celebró un Mitin monárquico, en el que hablaron los compañeros A. Jaume, J. García y I. Ferrerjans.

En todas partes nuestros ideales tienen inmejorable acogida por parte de las masas trabajadoras.

QUINTANA SASTRE

Hace trajes o gabanes desde 35 ptas. por ser obrero y confeccionarlo el mismo, garantizando el corte y confección como el mejor sastre de Palma

Sto. Cristo, 2 - Junto Sta. Eulalia
PALMA



Ha recibido los últimos modelos para la presente temporada, que tiene el gusto de poner a disposición de Vd.

Siete Esquinas, 11 pral.

65, San Miguel, 67

LA FILADORA

Teléfono núm. 1760

Recibidas las novedades para

OTOÑO E INVIERNO

Expléndidos surtidos en lanas para vestidos y abrigos, astrakanes, felpas y terciopelos: franelas, sargas y tejidos para batas, kimonos y toda clase de vestidos económicos para señora.

La pañería más acreditada de Palma, por su extenso surtido en trajes y abrigos aballero

SASTRERIA A MEDIDA

Ropas hechas para Caballero

Gabanes, abrigos, capotes, pellizas, trajes y toda clase de ropa para interior.

Impermeables y paraguas de todas clases para Señora, Caballero y niños. Verdadera liquidación en MANTAS DE LANA.

EL OBRERO BALEAR

Redacción y Administración: ■ Sindicato, 176-1.º - P R L M R

Atención al Disco Rojo

Las Colectividades Autónomas deben decidirse a ingresar a nuestra Central Sindical

Todos nuestros camaradas deben trabajar con fe para que pronto sea un hecho.

Para nadie puede pasar desapercibida la labor que nuestras organizaciones político-sindicales vienen desarrollando por los pueblos y ciudades de Mallorca, labor que irá aumentando a medida que las circunstancias lo permitan. De varios pueblos donde ni nuestro Partido, ni la U. G. T. habían podido nunca contar con organización de ninguna clase, estamos recibiendo semanalmente nuevas de que se van a organizar entidades de resistencia y políticas. El Partido Socialista, las Juventudes Socialistas y nuestra gloriosa U. G. T., van captando ahora más que nunca las voluntades de la mayoría de los trabajadores. Nos alegramos de ello. Estamos satisfechos del despertar que se opera en nuestros medios rurales y en la Ciudad, hacia nuestros organismos de lucha. Pasaron los tiempos en que se creía inocentemente que la emancipación de la clase trabajadora vendría por sí sola. Han sido necesarios muchos años de laborar incansablemente para que la conciencia de las masas de nuestra Mallorca despertaran del letargo en que estaban sumidas. Pero no vamos a escribir estas líneas para que muchos se crean que estamos ya en condiciones de reñir cualquier batalla. Las escribimos para llamar la atención principalmente a esas entidades que permanecen alejadas de nuestra U. G. T., que parece que toda su intención y todo su esfuerzo va encaminado a dormir eternamente el sueño de los justos.

Son bastantes en nuestras islas los Sindicatos llamados autónomos que viven una vida precaria, sin un rumbo fijo, sin iniciativas de ninguna clase, encaramados en una torre de marfil que puede ser su suicidio, — suicidio es no actuar de una manera decidida en la lucha de clases esperando que las circunstancias les sean propicias, gracias a las colectividades que cooperan en la propaganda y en la lucha de clases diaria, para hacer unas peticiones o esperar que se les dé alguna ventajita de las que alcanzan las que han puesto toda su voluntad y energía para que el hecho se produzca. Esto, camaradas de los Sindicatos autónomos lo menos que podemos llamarlo es inepticia, comodidad o apatía. Cualquiera de estas tres cosas representa por sí sola una inconsciencia que no puede continuar por más tiempo. La lu-

cha etablada entre el Capital y Trabajo es de tal envergadura que no puede vuestra pasividad continuar ni un día más. Las organizaciones autónomas deben desaparecer o engrosar las filas de alguna Central Sindical. No conocemos nosotros ningún hecho digno de tenerse en cuenta a beneficio de la clase trabajadora en general que haya sido llevado a cabo por los Sindicatos autónomos. Si alguno existiera, es de tan poca magnitud que no vale la pena mencionarlo.

Ya sabemos nosotros que se nos dirá que algunos Sindicatos permanecen autónomos por esta o aquella circunstancia, todas ellas de poca consideración, si se tiene en cuenta la gravedad de los momentos que atravesamos. Pero todo lo que nos puedan decir lo sabemos de memoria. Lo que parece han olvidado algunos Sindicatos es que los momentos son críticos y que solamente en la organización a base de Centrales fuertes es posible ir a la lucha contra el régimen capitalista.

La U. G. T. de Baleares, mejor diríamos de Mallorca, pues sólo en Mallorca tiene en la actualidad organizaciones federadas, (Menorca tiene su Federación propia) cuenta en la actualidad con Cincuenta Sindicatos adheridos (algunas Sociedades a pesar de pertenecer a la U. G. T. de España no pertenecen a la Regional, cosa que no comprendemos) y algunos más que están en vías de organización y que han solicitado el ingreso. Pues bien ¿a cuántos podría llegar la U. G. T. si los Sindicatos autónomos ingresaran a ella? No pecaríamos de exagerados si dijéramos que se acercarian a cien.

Fácil es comprender que un organismo que en Mallorca logra aglutinar Cien Sindicatos sería algo que pesaría bastante en las luchas futuras. Y esto podría lograrse si todos los camaradas dirigieran la vista a su alrededor y tuvieran la perspicacia necesaria para saber donde está el enemigo y se decidieran a batirlo, lo que debería ser en todo momento nuestra constante preocupación. Los Sindicatos autónomos deben decidirse a ingresar en alguna Central Sindical. Y los que pertenecen a la U. G. T. nacional y no a la Regional deben comprender que es necesario su cooperación y figurar en las listas de la última.

El día 1.º del mes actual unos 300 ciegos se dirigían al Parlamento para protestar contra la supresión de su exiguo subsidio, en actitud pacífica.

Sin embargo, esa inofensiva manifestación fué disuelta mediante una carga brutal de los de Asalto, de la que resultaron varios heridos, uno llamado José Iglesias, de gravedad. ¡Esta es la caridad cristiana de la Cedral

Hasta con los pobres ciegos

Los Comendadores de la República

El otro día era el alcalde equivo, Sr. Ferrer quien imponía al antiguo anarquista y hoy Gobernador por delegación de los represores de Asturias, don Juan Manent, las insignias de Comendador de la República.

Luego ha sido el propio señor Manent el que ha colocado al antes traga-curas y mata-burgueses y hoy guardador celoso de los intereses de estos elementos, D. Francisco Juliá, campeón de resistencia en el sillón presidencial de la Diputación, en la impopularidad y en el descrédito.

Por prescripción facultativa, debida a una afección que padece, el Sr. Manent, en tan solemne acto, ha dicho no podía extenderse en *tejer un canto a las merecidas cualidades republicanas y morales que adornan al Sr. Juliá*, (El subrayado es nuestro).

¿No habrán concurrido otras afecciones de índole moral tales como la ética política y la honestidad republicana del homenajeado y del homenajeador?

Sería curioso, a este respecto, un plebiscito entre los elementos auténticamente republicanos e instauradores de la República del 14 de abril.

Para nosotros no sería ninguna revelación. Para el señor Juliá, un motivo más de "amar-gura", una repulsa unánime, como pago a los muchos sacrificios que él ha..... impuesto a la horribilidad republicana.

Aún a riesgo de pasar por intrusos, nos permitimos preguntar a los dirigentes del Partido Radical, para cuando dejen la inclusión del Presidente de la Comisión Gestora Municipal, D. Luis Ferrer Arbona, en la Orden de Comendadores de la República.

El estado ruinoso de la hacienda municipal, el desbarajuste en la administración, el desprestigio del municipio bien valen un homenaje al Presidente de tan *meritorios* servicios prestados en *bien* del vecindario de Palma y en *honor* de la República.

Sinó, que lo digan los obreros municipales y los sin-trabajo despedidos por el contratista Sr. Balaguer por causa de no cumplir el Ayuntamiento sus obligaciones de pago de las obras de canalización y alcantarillado que aquél realiza y ha tenido que paralizar por la causa dicha, cuya consecuencia inmediata ha sido el aumentar en un centenar el número de obreros sin trabajo, sin pan ni lumbre en una época del año no apropiado para prescindir de tales elementos.

La segunda República ha instaurado la Orden de los Comendadores ídem.

La tercera habrá de establecer la Orden de Depuradores de la Orden de Comendadores, a cuyos miembros habrá que proveer de caretas contra los gases asficientes.

LEED Y PROPAGAD JUSTICIA SOCIAL

De venta en todos los kioskos

FLECHAS

¡BASURAI

Por venganza, ¡fiero mall,
con basura radical
y atrevimiento de altérez
compuso su Madrigal
¡Pérez!

Al Presidente, imprudente,
quiso hacerle la *traveña*,
mas no pudo hincarle el diente
porque lleva el Presidente
¡Chappaprietal

Las radicales mesnadas
tienen sus horas contadas.
Su partido hay que barrerlo
Todo en él son ya jarradas
¡de estraperlol!

Sagitario

LEA todas las semanas

EL OBRERO BALEAR

Lo que manda la Constitución

«Toda persona tiene derecho a emitir libremente sus ideas y opiniones, valiéndose de cualquier medio de difusión.....» (art. 34.)
«No se podrá molestar ni perseguir a ningún funcionario público por sus opiniones políticas, sociales o religiosas.....» (art. 41.)

Como se respeta la Constitución

El día 10 de los corrientes, nuestro amigo D. Bernardo Jofre, presidió el Mitin celebrado en el Teatro Balear, previamente autorizado por la autoridad competente. No pronunció palabras injuriosas para nadie. No obstante, el Sr. Jofre, que es oficial de telégrafos, ha sido suspendido de empleo y sueldo, por haber tomado parte en dicho acto.

Con todo, no nos extraña semejante atropello, pues que otra cosa cabe esperar siendo intérpretes de las leyes republicanas unos monárquicos disfrazados?

Teatro de la Casa del Pueblo

Función para el Sábado 23 de Noviembre de 1935. A las nueve en punto.

1.º El juguete cómico en un acto,

EL TENIENTE CURA

REPARTO: Rosalia, Maria Baos; Don Bonifacio, Francisco Lladó; Antonio, Miguel Estrems; Palomino, S. Cadenas; Niño, Migue! Morey.

2.º Rifa espléndida. Si el agraciado no quiere el objeto que dentro de un sobre se rifa, se le entregarán en el acto VEINTICINCO PESETAS.

3.º GRAN BAILE DE SALA.